



FRENTE POLÍTICOS

1. Reconocimiento. Los pueblos originarios han encontrado en la 4T la justicia social que se merecen. La presidenta **Claudia Sheinbaum** prometió que año con año aumentará el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos y Comunidades Indígenas y Afroamericanas, que depende de la Secretaría de Bienestar, de **Ariadna Montiel**. Al entregar 97 mdp en beneficio de 57 comunidades originarias de Nayarit, **Sheinbaum** afirmó que con la llegada de la 4T se ha podido reconocer a los pueblos. Y, ahora con **Hugo Aguilar**, abogado mixteco, próximamente en la cabeza de la SCJN, todo irá mucho mejor. Excelente noticia.

2. Descuidado. Con 37 casos de dengue en Hidalgo, el gobierno de **Julio Menchaca** activa la fórmula: nebulización y promesas de vigilancia "focalizada". En Huejutla, Jaltocán y San Felipe Orizatlán se concentran 81% de los casos, de acuerdo con la Ssa estatal, de **Vanesa Escalante** y, aunque no hay defunciones, la alerta crece. El CEVE repite lo mismo, que si la nebulización "térmica y espacial", pero el mosquito gana terreno. Mientras el dengue avanza, la política de salud apenas se asoma. ¿Y si en lugar de reuniones, se pusieran a limpiar de verdad? Ni en tiempos de ¡**Omar Fayad**...!

3. Dictadura ilustrada. **Óscar Cantón**, senador de Morena, regaló una joya para los anales del cinismo político y dijo que "la Cuarta Transformación es la dictadura más democrática que he conocido en el mundo". Así, sin sonrojarse. Porque según él, en ninguna otra dictadura te permiten hablar... aunque no te escuchen. **Alejandro Moreno**, del PRI y **Jorge Romero**, del PAN, deberían enmarcar la frase, es el epitafio perfecto para el pluralismo a la mexicana. En esta "dictadura democrática", el voto sirve para aplaudir, no para cuestionar. **Cantón** presume apertura mientras celebra el aplastamiento legislativo. ¿Qué sigue? ¿Autoritarismo participativo?

4. Don bocinas. **Gerardo Fernández Noroña**, el mismo que en 2011 defendía la protesta parlamentaria con bocina en mano, ahora exige juicio político contra **Lilly Téllez** por usar... un megáfono. La senadora gritó "¡**Juan Antonio Ferrer**, corrupto!" y le cortaron el audio literal, **Karina Ruiz** hizo el tijeretazo y **Malú Micher** le pasó las tijeras. ¿Violencia institucional o nuevo reglamento del silencio? **Fernández Noroña** hoy exige orden y compostura. ¿Qué cambió? Él, el cargo y el partido. La 4T tiene nuevo decibelímetro, si gritas desde Morena, eres valiente. Si lo haces desde la oposición, eres candidato a la destitución. Vaya, vaya.

5. Una ciudad de inversión. La reciente firma del Memorándum de Entendimiento entre la Secretaría de Administración y Finanzas del gobierno capitalino, que lleva **Juan Pablo de Botton**, y la Coparmex de la CDMX, que preside **Adal Ortiz**, tiene un objetivo puntual: impulsar la generación de empleos de calidad y el crecimiento económico con justicia. Detrás de esto, además de la participación del sector privado, está la estabilidad financiera, gracias al trabajo y el perfil técnico de **De Botton**. Así, la CDMX brinda confianza y seguridad para las inversiones. **Clara Brugada**, lo sabe.